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В конце апреля состоялось очередное заседание 
совещательного органа при Контрольно-счётной 
палате Архангельской области. Уже в который 
раз темой разговора стала сложная ситуация 
с финансово-хозяйственной деятельностью 
учреждений здравоохранения региона. Аудиторы 
рассказали о многочисленных нарушениях, 
выявленных в Коношской центральной районной 
больнице.

Проверка в Коношской ЦРБ 
проводилась в январе 2024 года – 
по итогам работы больницы в 2022-
2023 годах. К слову, этот объект 
был включён в план КСП по пору-
чению депутатов Архангельского 
областного Собрания.

«Сразу скажу, что выявле-
но очень много и мелких, и круп-
ных нарушений. Достаточно про-
блемный социальный объект, и как 
он будет выходить из этой ситуа-
ции – большой вопрос», – пояс-
нила заместитель председателя 
Контрольно-счётной палаты Ар-
хангельской области Людмила 
КОЛМОГОРОВА.

Доклад аудитора сопрово-
ждали детальные слайды. В част-
ности, по итогам 2022 года Ко-
ношская ЦРБ не выполнила гос-
задание по неврологии, нарко-
логии и фтизиатрии. В областной 
бюджет учреждение должно было 
вернуть 626 тысяч рублей. Однако 
больницу освободили от этой обя-
занности благодаря изменениям, 
внесённым в Бюджетный кодекс 
РФ в связи с «коронавирусными» 
ограничениями.

«Так как мы проверяли не толь-
ко финансовые документы, но и де-
ятельность ЦРБ в целом, отмети-
ли интенсивность работы некото-
рых врачей. К примеру, в августе 
2022 года конкретным специали-
стом было принято 432 пациента. 
Путём простых подсчётов получи-
лось, что в один из дней на приём 
одного человека он тратил четы-
ре минуты. Судите сами, можно ли 
за это время разобраться в про-
блеме и дать рекомендации, – под-
черкнула аудитор. – Психиатром-
наркологом в сентябре было при-
нято 346 человек, причём в один 
из дней – 277. Как такое возможно?»

В неполном объёме госзада-
ние выполнено и в 2023 году. К воз-
врату в бюджет подлежит 570 ты-
сяч рублей. И «пандемийные» по-
правки уже не помогут.

СТРАННЫЕ ВЫПЛАТЫ 
И ДОСТУПНОСТЬ 

МЕДПОМОЩИ
Иногда перевыполнение май-

ских указов Президента России – 
это плохо. В проверяемый пери-
од в Коношской ЦРБ очень боль-
шие объёмы финансовых средств 
были направлены на различные 
стимулирующие выплаты, при-
чём не только врачам, но и адми-
нистративному персоналу. По вра-
чам в 2022 году процент исполне-
ния указов составил 268%. Это 
в среднем. По факту же доплаты 
получали не все врачи, а лишь око-
ло 10 специалистов. Премии могли 
составлять до 200 тысяч рублей.

Кстати, во время провер-
ки учреждение не представи-
ло в контрольно-счётную палату 
целый ряд документов, включая 
письменные пояснения и обосно-
вания начисления некоторым со-
трудникам таких сумм «за особо 
важные и сложные работы».

«Большая сумма – свыше трёх 
миллионов рублей – выплачена со-
трудникам за работу на дому с ян-
варя по апрель 2023 года: за готов-
ность оказания экстренной меди-
цинской помощи в вечернее и ноч-
ное время. Однако ни графиками 
дежурств, ни какими-то иными пер-
вичными учётными документами 
это не подтверждено. Мы считаем 
такое использование средств ОМС 
нецелевым», – привела ещё один 
пример Людмила Колмогорова.

Отмечены и другие наруше-
ния. Например, административно-
му персоналу выплачивалась над-
бавка за выслугу лет, что не пред-
усмотрено отраслевым законода-
тельством.

Забегая вперёд, отметим, что 
в итоге размер нецелевого ис-
пользования средств ФОМС и об-
ластного бюджета в Коношской 
ЦРБ в 2022-2023 годах, по оценкам 
аудиторов, составил 8 млн 335 ты-
сяч рублей.

При этом в проверяемом пе-
риоде по причине отсутствия вра-
чей в больнице не оказывалась 
офтальмологическая, урологиче-
ская амбулаторная помощь, а так-
же помощь по инфекционному 
и травматолого-ортопедическому 
профилям. Кроме того, в 2023 году 
не предоставлялась хирургиче-
ская и онкологическая медицин-
ская помощь.

Неврологом, кардиологом 
не отрабатывались часы, уста-
новленные трудовыми договора-
ми, но заработная плата этим вра-
чам выдавалась в полном объёме, 
исходя из занимаемой ставки.

Актуальна для Коношской ЦРБ 
и общая почти для всей терри-
тории региона беда – наруше-
ние нормативных сроков прибы-
тия «скорой помощи» по вызовам. 
В 2022 году укомплектованность 
этой службы в больнице составля-
ла 57%, а в 2023 – только 45%. «Ре-
кордное» время ожидания «ско-
рой» – почти 6 часов.

Местные жители посещали 
нужных специалистов в других 
районах Архангельской области 
и даже за её пределами, в том чис-
ле вынужденно обращаясь в част-
ные клиники.

«Всё вместе это говорит о не-
достаточном качестве и низкой 
доступности медицинской помо-
щи для населения. Жалоб от лю-
дей очень много», – резюмировал 
председатель Контрольно-счётной 
палаты Архангельской области 
Александр ДЕМЕНТЬЕВ.

РОСТ «КРЕДИТОРКИ»
Самой большой финансо-

вой проблемой Коношской ЦРБ, 
по оценке аудиторов, является 
кредиторская задолженность уч-
реждения: на 1 января 2024 года 
её объём составлял 122 млн руб-
лей, в том числе просроченной – 
около 80 млн. Основная причина – 
сокращение поступлений по линии 
ОМС. Это объясняется уменьше-
нием объёмов реально оказанной 
медицинской помощи, а также ка-
дровым дефицитом и ростом на-
грузки на персонал.

«Есть решение ИФНС, согласно 
которому учреждению дана рас-
срочка до 2026 года на 58 милли-
онов рублей, в основном по упла-
те НДФЛ и страховых взносов. Га-
рантом и поручителем выступа-
ет «Фармация», а залогом являет-
ся движимое имущество – меди-
цинское оборудование, закуплен-
ное в новый ФАП: флюорографи-
ческий аппарат, маммограф и так 
далее», – уточнила Людмила Кол-
могорова.

Задолженность учреждения 
перед поставщиками, включая 
саму «Фармацию», составляет 
25 млн рублей. Фактически боль-
ница кредитовалась за счёт по-
ставщиков.

Примечательно, что преж-
нее руководство ЦРБ (с октября 
2023 года там новый главный врач) 
намеренно скрывало эту задол-
женность, искажая бухгалтерскую 
отчётность. В результате в реги-
ональном министерстве здраво-
охранения не знали деталей этой 
ситуации, меры вовремя приняты 
не были. Всё выяснилось только 
тогда, когда налоговая служба уже 
выставила свои требования.

Много нарушений выявле-
но в части использования и учёта 
имущества. Вплоть до того, что но-
вый действующий ФАП почему-то 
был списан с бухгалтерского учёта 
вместо старого аварийного ФАПа. 
Также совместно с прокуратурой 
аудиторы КСП запрашивали ин-
формацию по ремонту хирургиче-
ского корпуса больницы. Работы 
в полном объёме подрядчиком – 
ООО «Север-Спецтехмонтаж» – 
выполнены не были. Учреждение 
потребовало банковскую гаран-
тию, но, судя по всему, прислало 
документы без «живой» или элек-
тронной подписи. Банк ответил, 
что ждёт подписанное требование. 
Но это письмо просто пролежало 
на почте, а сроки получения денег 
вышли. Так по банальной небреж-
ности больница потеряла 683 ты-
сячи рублей.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ДЕПУТАТОВ
«У нас душа болит за эту боль-

ницу и все остальные учреждения 
здравоохранения Архангельской 
области, но закрыть глаза на на-
рушения мы не можем. Сложилось 
впечатление, что ведущую роль 
в случае с Коношской ЦРБ сыгра-
ла некомпетентность руководства. 

Возможно, не было понимания се-
рьёзности последствий принима-
емых решений, начиная с оказа-
ния медицинской помощи и закан-
чивая финансовыми вопросами. 
Хороший врач не значит хороший 
управленец», – отметили специа-
листы КСП.

По мнению депутатов, входя-
щих в совещательный орган, прин-
ципиально изменить ситуацию 
может – как один из вариантов – 
внешнее финансовое управление.

«Мы просили контрольно-
счётную палату проверить имен-
но Коношскую ЦРБ, потому что по-
ступающие к нам материалы, вы-
ступления коллег на сессиях го-
ворили о том, что там имеет ме-
сто вопиющий случай, – напомнил 
председатель комитета Архан-
гельского областного Собрания 
по вопросам бюджета, экономики, 
финансовой и налоговой полити-
ке Игорь ГОДЗИШ. – Но провер-

ка только подтвердила, что в уч-
реждениях здравоохранения ре-
гиона есть системные проблемы 
с финансово-хозяйственной де-
ятельностью и управлением. Ду-
маю, первый шаг, который нужно 
обсудить с министерством здра-
воохранения на площадке обл-
собрания, – внешнее финансо-
вое управление и централизо-
ванная бухгалтерия. Это позво-
лит обеспечить сквозной контроль 
финансовых потоков. Благодаря 
современным инструментам ин-
форматизации сразу будем ви-
деть малейшие отклонения и опе-
ративно реагировать. Разовыми 
прямыми субсидиями учрежде-
ниям мы уже помогали – карди-
нально ничего не меняется, бес-
полезно».

При этом за руководством 
медицинских учреждений оста-
лось бы право распоряжаться 
определённым лимитом средств, 

чтобы не согласовывать неболь-
шие текущие расходы.

«В Мезенской, Лешуконской 
районных больницах тоже суще-
ствует проблема с кредиторской 
задолженностью, но там нет таких 
нарушений, о которых мы сегод-
ня услышали по Коношской ЦРБ. 
Это потеря управляемости и кон-
троля со стороны министерства, 
как ни тяжело это говорить, – вы-
разил мнение председатель ко-

митета Архангельского област-
ного Собрания депутатов по со-
циальной политике и здравоохра-
нению Сергей ЭММАНУИЛОВ. – 
Во-первых, мы советовали соз-
дать структуру по типу проектной 
дирекции, которая занималась бы 
всеми вопросами проектирования, 
строительства и капитального ре-
монта всех медицинских органи-
заций области. Во-вторых, очень 
много критики звучит в адрес на-
ших врачей на местах – что они, 
не обладая необходимой компе-
тенцией, делают дикие ошибки 
в ходе закупок лекарственных пре-
паратов, оборудования, расходных 
материалов и т.д. Данные процес-
сы тоже надо централизовать, про-
водить совместные закупки, чем 
может заниматься, скажем, об-
ластная клиническая больница. 
Я поддерживаю идею централи-
зованной бухгалтерии, мы уже на-
чали это делать в отношении Ме-
зени и Лешуконья».

По мнению Игоря Годзиша, 
к региональной сети учреждений 
здравоохранения могут быть при-
менимы и методики Федерально-
го медико-биологического агент-
ства (к нему относится, в частно-
сти, Северный медицинский кли-
нический центр имени Н. А. Се-
машко). Обсуждение проблемы 
решено продолжить уже в мае 
на заседаниях комитетов област-
ного Собрания.

Ситуация: Контрольно-счётная палата региона выявила множество нарушений в Коношской ЦРБ

«Вопиющий случай» и системная проблема

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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Северодвинская ТЭЦ-1 непрерывно 
работает уже больше 80 лет на город 
корабелов и оборону страны. И всё это 
время с неё на золоотвал стекаются 
отходы, загрязняющие окружающую среду. 
В засушливую погоду золошлак поднимается 
ветром, и город корабелов накрывают 
пылевые бури. Решить эту серьёзную 
экологическую проблему Северодвинска 
может перевод ТЭЦ на природный газ 
и дальнейшая рекультивация золоотвала. 
И если с первым вопросом есть хоть какая-то 
определённость, то второй, кажется, так 
и повис в воздухе.

Ситуация

ГАЗИФИКАЦИЯ 
ЗАЛОЖЕНА В ТАРИФ

В настоящее время 
на Северодвинской ТЭЦ-1 
в качестве топлива исполь-
зуются каменный уголь (око-
ло 97%) и мазут (3%). Планы 
по переводу объекта на газ 
обсуждались в Правитель-
стве Архангельской обла-
сти ещё два года назад. Как 
было отмечено, техническое 
перевооружение Северод-
винской ТЭЦ-1 – одно из ос-
новных мероприятий ин-
вестпрограммы ПАО «ТГК-2», 
рассчитанной на 2014-2023 
годы. Полностью перевести 
её на «голубое топливо» пла-
нировалось к концу прошло-
го года. Однако она продол-
жает работать на угле.

«Мы следим за испол-
нением инвестпрограммы 
ТГК-2 в части модерниза-
ции ТЭЦ-1. Оборудование 
практически в полном объ-
ёме закуплено и доставле-
но. Срок реализации – ко-
нец 2025 года, – отметил 
на одной из недавних пресс-
конференций глава Севе-
родвинска Игорь АРСЕН-
ТЬЕВ. – Все эти мероприя-
тия заложены в тариф. И для 
населения его рост ком-
пенсируется дельтой из об-
ластного бюджета. Однако 
для прочих потребителей – 
тех же образовательных уч-
реждений – рост тарифа 
стал достаточно болезнен-
ным. Поэтому мы рассчиты-
ваем на то, что модерниза-
ция ТЭЦ пройдёт в обозна-
ченные сроки».

Добавим, что этого очень 
ждут и жители города кора-
белов, причина беспокой-
ства – в частых авариях, ко-
торые застигают северод-
винцев врасплох в самые хо-
лодные месяцы.

ПЕРЕПОЛНЕН, 
НО НЕ ЗАКРЫТ

Ещё одна болевая точ-
ка системы теплоснабже-
ния Северодвинска, о кото-
рой знают уже далеко не все 
горожане, – золоотвал. Он 
находится на юго-востоке 
от промплощадки ТЭЦ и за-
нимает площадь в 80 гекта-
ров. Это огромная террито-
рия инженерно-технических 
соору жений, состоящая 
из насосных станций, ко-
лодцев и труб, большая 
часть из которых уже не ра-
ботает.

Золоотвал эксплуатиру-
ется с 50-х годов прошло-
го века. Он состоит из двух 
секций. Первая секция, ём-
костью 2 млн куб. метров 
и площадью 26 га, была за-
полнена ещё к 1971 году. 
В 1993-м переполнен-
ной оказалась и вторая. 
В 2006 году были сооруже-
ны ограждающие дамбы вы-
сотой 7-8 метров. Их сдела-
ли с помощью гидронамы-
ва, откосы укрепили много-
летними травами. Затем вы-
соту дамб увеличили. При-
чём срок службы золоот-
вала с учётом наполняемо-
сти был рассчитан на 5 лет. 
За это время предприя-
тие должно было построить 
и ввести в эксплуатацию но-
вый золоотвал. Под него ад-
министрация выделила зе-
мельный участок в пяти ки-
лометрах от первого объек-
та. Предполагалось, что ста-
рый золоотвал будет лик-
видирован. Тем не менее 
на него до сих пор поступает 
шлак вперемешку с водой: 
эта чёрная жижа продолжа-
ет заполнять собой всю тер-
риторию золоотвала.

Эта ситуация всерьёз 
волнует общественность 
Северодвинска. В 2019 
году в городе была созда-
на рабочая группа по реше-
нию вопросов переработки 
и утилизации промышлен-
ных отходов. Главный объ-
ект её внимания – золоот-
вал ТЭЦ-1, превысивший 
предельные сроки и нормы 
безопасной эксплуатации.

И это подтверж дает-
ся документами, которые 
«Бизнес-классу» предо-
ставили участники рабочей 
группы. Например, в офици-
альном ответе ТГК-2 пред-
седателю Северодвинского 

Совета депутатов Михаилу 
СТАРОЖИЛОВУ указано, 
что на 1 января 2023 года 
на золоотвале размещено 
6025,6 тысячи куб. метров 
золошлаковых отходов при 
его вместимости 6260 тысяч 
«кубов».

«По данным Государ-
ственного реестра объек-
тов, оказывающих негатив-
ное воздействие на окру-
жающую среду, на этом 
золоотва ле размещено 
7800 тысяч кубометров от-
ходов! И это на 2023 год. 
Так что предоставленные 
ТГК-2 «официальные» циф-
ры, мягко говоря, не соот-
ветствуют действительно-
сти», – рассказал «Бизнес-
классу» член постоянной 
рабочей группы по перера-
ботке промышленных и дру-
гих отходов на территории 
Северодвинска Леонид 
ХИЛОБОК.

А ЕСЛИ ДАМБУ 
ПРОРВЁТ?

Общественников осо-
бенно тревожит состояние 
дамбы. Дело в том, что ещё 
в 2003 году был разрабо-
тан план ликвидации ава-
рийных и чрезвычайных си-
туаций на золошлакоотва-
ле Северодвинской ТЭЦ-1. 
В документе указаны наи-
более вероятные виды ава-
рий. И главная из них – раз-
рушение дамбы и её про-
рыв. Спрогнозировано, что 
при прорыве на наружном 
откосе дамбы на город пой-
дёт волна высотой 5 метров. 
Выльется почти 2 млн куби-
ческих метров золошла-
ка, который содержит та-
кие опасные элементы, 
как стронций (превыше-
ние нормы в 1,5 раза), мо-
либден (превышение нор-

мы в 25 раз), мышьяк (пре-
вышение нормы в 30 раз), 
медь и иные тяжёлые метал-
лы. Информация об этом от-
ражена в экспертизе золы 
на северодвинском золоот-
вале ТЭЦ-1.

«Не исключено, что не-
давно произошедшее в Ор-
ске случится и в Северод-
винске. Только будет го-
раздо хуже: ведь выльет-
ся не вода, а целая табли-
ца Менделеева. И послед-
ствия могут быть разруши-
тельными: рядом находит-
ся несколько предприятий, 
в том числе «Промышлен-
ные технологии», где из-
готавливают оборудова-
ние для стартовых площа-
док ракет. К тому же вбли-
зи – выход к морю. А зна-
чит, экологические послед-
ствия прорыва дамбы будут 
очень серьёзными, – отме-
тил член постоянной рабо-
чей группы по переработ-
ке промышленных и других 
отходов на территории Се-
веродвинска Пётр ВАСИ-
ЛЬЕВ. – Примечательно, 
что прорыв дамбы уже был: 
это произошло в 1979 году. 
Тогда вылилось 2 милли-
она тонн шлака. Причём 
большинство горожан даже 
не знают об этом».

По мнению обществен-
ников, объект и сегодня яв-
ляется одним из наибо-
лее опасных источников за-
грязнения окружающей сре-
ды: из-за золоотвала город 
накрывают пыльные бури. 
Опасность представляет 
и миграция токсичных эле-
ментов в грунтовые воды.

Примечательно, что по-
сле очередной серьёзной 
пылевой бури природоох-
ранная прокуратура заста-
вила ТГК-2 снизить пыле-

ние на золоотвале Севе-
родвинской ТЭЦ-1. Было за-
фиксировано, что компания 
не позаботилась о достаточ-
ной обводнённости золош-
лаковых отходов. При этом 
концентрация загрязняю-
щих воздух взвешенных ве-
ществ тогда в 4 раза превы-
шала предельно допустимое 
значение.

Примечательно, что в со-
общениях разных ведомств 
говорится о том, что этот зо-
лоотвал является «недей-
ствующим». Что по факту 
не соответствует действи-
тельности, в чём мы убеди-
лись лично.

ЗОЛООТВАЛОВ 
СТАНОВИТСЯ БОЛЬШЕ

Как рассказал рабо-
чей группе бывший дирек-
тор Северодвинской ТЭЦ-1 
Михаил КОТЕНКО, в соот-
ветствии с технологически-
ми особенностями, для обе-
спечения нормального про-
изводственного цикла тре-
буется перекачивать золо-
шлаковые материалы с дей-
ствующего золошлакоотва-
ла на площадку сухого скла-
дирования.

Известно, что ПАО «ТГК-2» 
в 2020-2023 годах заключа-
ло контракты на выполнение 
этих работ с ООО «ВОДОЛАЗ-
СЕВЕРСЕРВИС», созданным 
в 2020 году. Среднесписоч-
ная численность работни-
ков – три человека. По сведе-
ниям общественников, за че-
тыре года фирма получила 
от ТГК-2 более 130 млн руб-
лей за перекачку золошлака.

«Вопрос в том, какие 
объёмы вывезены. По на-
шим оценкам, фактически 
работы выполнены не были. 
А на бумаге «претензий к ис-
полнителю нет». Мы, как ра-

бочая группа, неоднократ-
но заявляли о том, что пе-
рекачка золошлака не про-
изводится. Но руководство 
ТЭЦ-1 не реагировало. Кон-
тракты закрывали, работы 
оплачивали. И эти суммы 
по факту идут из карманов 
горожан, которые оплачива-
ют услуги ТГК-2, – считает 
Александр АДАЕВ, помощ-
ник депутата Архангельско-
го Собрания депутатов Оле-
га Черненко. – Но стоит при-
знать, что под натиском об-
щественников ТГК-2 всё же 
начало перевозить золу, од-
нако открытым способом! 
Эта проблема всколыхнула 
многие общественные ор-
ганизации. Со стороны об-
ластного Собрания мы так-
же взяли ситуацию на кон-
троль».

Сегодня на карте Севе-
родвинска существует уже 
не два, а три золоотвала, 
при этом по факту весь шлак 
стекается на один объект, 
который расположен ближе 
всего к жилым кварталам 
и должен быть давно закрыт.

Общественники обра-
щались к главе Северод-
винска и председателю го-
родского Совета депутатов, 
руководству ТГК-2, в проку-
ратуру, в том числе приро-
доохранную, в Роспотреб-
надзор и другие инстанции. 
Без ответа остаются важ-
ные для всего Северодвин-
ска вопросы. Долго ли про-
держится и без того не осо-
бо надёжная дамба? Что бу-
дет с золоотвалом после 
перевода ТЭЦ-1 на газ? Кто 
займётся его рекультиваци-
ей, или нас ждут бесконеч-
ные «пыльные бури»? Меж 
тем северодвинцы продол-
жают жить как на пороховой 
бочке.

Резонанс: Общественники обеспокоены состоянием золоотвала в Северодвинске

«Пороховая бочка» города корабелов
Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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Комитет Государственной Думы по развитию Дальнего 
Востока и Арктики сформировал пакет рекомендаций 
в адрес Правительства РФ по итогам выездного 
заседания в Салехарде, где обсуждались вопросы 
правового регулирования социально-экономического 
развития Арктической зоны Российской Федерации 
(АЗРФ). В документ вошли предложения депутатов 
Архангельского областного Собрания.

Напомним: в Арктике создана 
крупнейшая в мире особая эко-
номическая зона, где инвесторы 
пользуются специальными режи-
мами налогового и администра-
тивного регулирования. Благода-
ря этому в Архангельской области 
сформирован широкий инвести-
ционный портфель в разных от-
раслях. Примечательно, что се-
годня около трети всех резиден-
тов Арктической зоны зарегистри-
рованы в нашем регионе. Помо-
рье – лидер по числу созданных 
рабочих мест среди других север-
ных регионов.

Для развития АЗРФ принято 
12 законов и более 70 норматив-
ных правовых актов. Создана тер-
ритория опережающего развития, 
урегулирован северный завоз, ут-
верждён план развития Северно-
го морского пути до 2035 года, 
в который включены мероприятия 
и по Архангельскому транспорт-
ному узлу.

ВОПРОСЫ ЛОГИСТИКИ
По мнению экспертов, Арктике 

необходимы дополнительные ме-
ханизмы государственной под-
держки. Предложения регионов 
и федеральных ведомств обсуж-
дались во время выездного засе-
дания комитета Госдумы по раз-
витию Дальнего Востока и Аркти-
ки в Салехарде. В частности, боль-
шой пакет предложений по разви-
тию грузоперевозок по Севморпу-
ти поступил от Архангельской об-
ласти и был поддержан.

«Сегодня на повестке дня сто-
ит вопрос увеличения грузопото-
ка по Северному морскому пути. 
Мы рекомендовали снизить та-
рифы и сборы при перевозке гру-
зов железнодорожным транспор-
том до припортовых станций. Это 
позволит уменьшить транспорт-
ные расходы, – подчеркнул Игорь 
ГОДЗИШ, председатель комитета 
областного Собрания по вопросам 
бюджета, экономики, финансовой 
и налоговой политике. – Также мы 
предложили рассмотреть вопро-
сы модернизации флота, разви-
тия портов, обследования и ре-
монта причалов и перегрузочных 
комплексов».

Среди других одобренных 
инициатив Архангельской обла-
сти – проведение дноуглубитель-
ных работ на реках, по которым 
ведётся северный завоз, субси-
дирование убыточных авиапред-
приятий в Арктической зоне. Обе 
эти проблемы актуальны для на-
шего региона.

Также поддержано предложе-
ние парламентариев отнести ма-
лых и средних предпринимателей, 
работающих в районах Крайнего 
Севера, к категории бытовых по-
требителей электроэнергии. Это 
позволит снизить нагрузку на про-
изводителей и повысить их конку-
рентоспособность. Представите-
ли бизнеса неоднократно заяв-
ляли о проблеме высокой стои-
мости электроэнергии. Недавно 
эту тему поднимали сельхозпро-
изводители Архангельской обла-
сти на заседании профильного ко-
митета регионального парламен-
та. За последние годы себестои-
мость молока выросла более чем 

на 50%, и затраты продолжают ра-
сти. Среди ключевых причин, вли-
яющих на это, удорожание элек-
троэнергии на 45% за последние 
10 лет.

«Считаем важным стимули-
ровать и туроператоров, чтобы 
они активнее продвигали поезд-
ки в арктические регионы. Кроме 
того, важно продлить программу 
туристического кешбэка, – подчер-
кнула председатель Архангельско-
го областного Собрания депута-
тов Екатерина ПРОКОПЬЕВА. –
Наши рекомендации направлены 
в первую очередь на повышение 
качества жизни людей в Арктике. 
Учитывая неблагоприятные клима-
тические условия, труднодоступ-
ность территорий, мы предложили 
разработать комплекс по оснаще-
нию больниц и поликлиник совре-
менным диагностическим, лечеб-
ным и реабилитационным обору-
дованием. Также рекомендовали 
увеличить нормативы финансиро-
вания медицинских учреждений. 
Это позволит более вниматель-
но подходить к вопросам сохра-
нения здоровья жителей Арктиче-
ской зоны РФ».

ПРИВЛЕЧЬ КАДРЫ
НА СЕВЕР

По словам председателя ре-
гионального парламента, обсуж-
дается и предложение о выпла-
те молодым специалистам феде-
ральных учреждений, вузов и науч-
ных организаций, расположенных 
в районах Крайнего Севера и при-
равненных к нему территориях, се-
верных надбавок с первого дня ра-
боты, без учёта трудового стажа. 
Отметим, что для учреждений Ар-
хангельской области такое реше-
ние было принято на мартовской 
сессии. Оно касается специали-
стов в возрасте до 35 лет. Ранее 
эта норма действовала при усло-
вии, что молодой человек прожил 
на северных территориях не ме-
нее пяти лет.

«Это решение поможет сде-
лать более выгодной оплату тру-
да молодёжи, чтобы закрепить ка-
дры на Севере и привлечь в Архан-
гельскую область молодых людей 
из других регионов России», – счи-
тает заместитель председателя ко-
митета областного Собрания по со-
циальной политике и здравоохра-
нению Екатерина ПОЗДЕЕВА.

Всего Правительству РФ реко-
мендованы более 40 предложений, 
принципиальных для дальнейшего 
развития арктических регионов. 
Они связаны с поддержкой пред-
принимательства, туриндустрии 
и агропромышленного комплекса. 
Большое внимание уделено совер-
шенствованию системы государ-
ственных гарантий для лиц, про-
живающих в районах Крайнего Се-
вера, а также законодательному 
закреплению критериев, в соот-
ветствии с которыми территории 
могут быть отнесены к Арктиче-
ской зоне, разработке федераль-
ного закона о регулировании хо-
зяйственной деятельности в рай-
онах многолетней мерзлоты.

«Практически все обращения 
депутатского корпуса Архангель-
ского областного Собрания и ре-
гионального правительства наш-
ли отклик в итоговых рекоменда-
циях. Теперь вместе с коллегами 
из Госдумы будем работать даль-
ше, чтобы эти предложения были 
воплощены в конкретных реше-
ниях на федеральном уровне», –
резюмировала Екатерина Проко-
пьева.

Инициативы: Предложения депутатов Поморья вошли в рекомендации по развитию АЗРФ

В конце апреля в Санкт-Петербурге 
состоялось заседание Совета 
законодателей. Архангельскую область 
представила спикер областного Собрания 
Екатерина ПРОКОПЬЕВА. Главный вопрос 
повестки – повышение рождаемости 
и поддержка семей с детьми в рамках 
реализации Послания Президента России.

Напомним, что засе-
дание Совета законодате-
лей по традиции проводят 
в преддверии Дня россий-
ского парламентаризма. 
Его организаторами высту-
пили председатель Госдумы 
Вячеслав ВОЛОДИН и глава 
Совета Федерации Валенти-
на МАТВИЕНКО. В мероприя-
тии участвовали представи-
тели обеих палат парламен-
та, федерального правитель-
ства, руководители законо-
дательных органов регионов.

«Состоялся предмет-
ный разговор на тему, ко-

торая волнует многих жи-
телей страны, в том числе 
и Архангельской области, –
прокомментировала итоги 
Совета законодателей Ека-
терина Прокопьева. – Сегод-
ня на федеральном и реги-
ональном уровнях приняты 
серьёзные меры поддерж-
ки семей с детьми. Но это-
го недостаточно. На заседа-
нии прозвучали интересные 
инициативы Правительства 
России, в частности по под-
держке студенческих семей. 
Предлагается рассмотреть 
возможность перевода мо-

лодых студентов, которые 
учатся платно, на бюджет-
ную основу при рождении 
ребёнка».

Екатерина Прокопьева 
отметила и другие предло-

жения – например, по по-
вышению размера пособия 
по беременности и родам, 
в том числе для женщин, 
уволенных в связи с ликви-
дацией организации. Этот 

вопрос будет проработан 
парламентариями и феде-
ральным правительством.

«Поднимались вопросы 
изменения подходов к ма-
теринскому капиталу, кото-
рый сегодня можно потра-
тить только через три года. 
Нужно отменять эту нор-
му», – считает председатель 
регионального парламента.

Председатель Совета 
Федерации призвала опе-
ративно привести регио-
нальное законодательство 
в сфере поддержки мно-
годетных семей в соответ-
ствие единому федераль-
ному статусу, а также вни-
мательно проанализиро-
вать доступность действу-
ющих мер, осведомлён-
ность о них граждан. На-
помним, что на апрельской 
сессии депутаты Архангель-
ского областного Собрания 
приняли региональный за-
кон, вводящий бессрочный 

статус для многодетных се-
мей и расширяющий меры 
их поддержки.

Валентина Матвиен-
ко заявила, что в Год семьи 
было бы правильным по-
думать о создании систе-
мы «одного окна» для семей 
с детьми и тех, кто только со-
бирается стать родителями. 
В Архангельской области 
уже создан первый семей-
ный МФЦ: он открыт на базе 
центра «Скворушка» в Вель-
ске. Ожидается, что второй 
появится в Новодвинске.

«Вопросов очень много, 
почти все требуют феде-
ральных решений, но нюан-
сы, которые важны для жи-
телей той или иной терри-
тории, должны отрабаты-
ваться в регионах. Мы об-
судим это с губернатором, 
коллегами-депутатами и ру-
ководителями муниципаль-
ных образований», – подыто-
жила Екатерина Прокопьева.

Депутатский портфель

Екатерина ПРОКОПЬЕВА:

«Нюансы должны отрабатываться в регионах»

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК

Для развития Арктики
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Потомки экипажей Северных конвоев, 
курсанты Арктического морского института 
имени капитана В. И. Воронина, сотрудники 
Северного морского музея, члены клуба 
«Братство Северных конвоев» 9 Мая вновь 
прошли по набережной Северной Двины 
в «Бессмертном экипаже». Несмотря 
на сюрпризы северной погоды, колонна 
дошла до стелы «Архангельск – город 
воинской славы», где состоялось возложение 
цветов.

ВАЖНЕЙШЕЕ
ДЕЛО

Как и в прошлом году, 
у Северного морского му-
зея, который выступил ини-
циатором мероприятия, 
в День Победы собрались 
потомки моряков и храни-
тели истории легендарно-
го советского ледокольного 
парохода «Александр Сиби-
ряков», героический и бес-
смертный экипаж которого 
по праву заслужил высокое 
звание «Полярного Варяга», 
приняв неравный бой с фа-
шистским рейдером «Адми-
рал Шеер» в водах Карского 
моря в августе 1942-го.

«Большая часть экипажа 
парохода «Александр Сиби-
ряков» состояла из арханге-
логородцев. Наш музей вы-
полняет роль модератора, 
объединяющего наследни-
ков сибиряковцев – тех, для 
кого подвиг предков, защи-
тивших нашу Родину, – важ-
нейшее дело, – пояснил ди-
ректор Северного морско-
го музея Евгений ТЕНЕ-
ТОВ. – Родственники геро-
ев, проживающие не только 
у нас в регионе, но и по все-
му свету, объединены в рам-
ках работы «Клуба сибиря-
ковцев». Его участники ве-
дут активную просвети-
тельскую и организацион-
ную работу по изучению, 
популяризации и увекове-
чению памяти своих геро-
ических предков. И одно 
из значимых мероприятий 
в этом ключе – это проход 9 
Мая от музея до стелы «Го-
род воинской славы» с пор-
третами героев и возложе-
нием цветов».

Добавим, что в 2024 году 
отмечается 90-летие челю-
скинской эпопеи, участни-
ками которой были многие 
члены экипажа ледоколь-
ного парохода «Александр 
Сибиряков». Ещё одна важ-
ная дата этого года – 80-ле-
тие одной из самых траги-
ческих страниц в истории 
северного мореплавания – 
гибели от торпед немецкой 
подлодки участников кара-
вана БД-5 во главе с транс-
портом «Марина Раскова».

ЛИЧНАЯ
ИСТОРИЯ

Участие в шествии при-
няли и потомки членов эки-
пажа транспорта «Марина 
Раскова». В прошлом году 
им были вручены штендеры 
с портретами их родствен-
ников – участников Великой 
Отечественной войны. Они 
были изготовлены при под-

держке депутата Архангель-
ского областного Собрания 
Александра ФРОЛОВА. 
Для Александра Михайло-
вича эта история во многом 
личная: он потомок участ-
ника Северных конвоев, 
на протяжении последних 
10 лет активно поддержи-
вает проект «Бессмертный 
экипаж», в рамках которого 
было изготовлено и вруче-
но более 1,5 тысячи штен-
деров.

К движению присоеди-
няется всё больше семей. 
Вот и в этот раз в рядах 
было немало тех, кто при-
шёл впервые и твёрдо ре-
шил продолжать эту тра-
дицию дальше. Среди них – 
Сергей ЛОБАНОВ, который 
прошёл в колонне с портре-
том своего отца.

«Мы здесь в память о на-
шем отце – Дмитрии Георги-
евиче Лобанове. Для нашей 
семьи участие в этой акции 
очень значимо и свято», – 
отметил Сергей Лобанов.

Погода в этот день ре-
шила испытать архангело-
городцев на прочность. Ве-
тер сносил с ног. Даже река 
решила показать свой се-
верный характер. Но потом-
кам участников битвы за Ар-
ктику всё было нипочём: де-
сятки людей со штендера-
ми в руках твёрдо шли к на-
меченной цели – стеле «Ар-
хангельск – город воинской 
славы», один из горельефов 
которого изображает бой 
«Сибирякова» с крейсером 
противника.

Несмотря на погод-
ные сюрпризы, настрое-
ние у всех было боевое! 

Для каждого из них – боль-
шая честь и ответствен-
ность принять у частие 
в столь значимом событии. 
«Раньше мы ходили в колон-
не «Бессмертного полка», 
а в этом мероприятии уча-
ствовали впервые», – рас-
сказала архангелогородка 
Елена БЛИЗНИНА. В ру-
ках у её близких сразу три 
штендера с портретами ге-
роев. На фото – Павел Ни-
колаевич Близнин, стар-
ший механик, Вера Алексан-
дровна Близнина – медсе-
стра плавучих госпиталей, 

Алексей Павлович Близ-
нин – участник арктических 
конвоев.

ВАЖЕН ВКЛАД 
КАЖДОГО

«Команда депутата об-
ластного Собрания Алек-
сандра Фролова уже вто-
рой год участвует в этой ак-
ции. Мы активно поддержи-
ваем традиции «Бессмерт-
ного экипажа», в прошлом 
году изготовили больше 100 
штендеров для участников 
мероприятия и продолжаем 
вносить свой вклад в сохра-

нение памяти, – рассказала 
«Бизнес-классу» помощни-
ца Александра Михайлови-
ча, депутат Архангельской 
городской Думы Ольга ША-
НАНИНА. – Очень рады, что 
в этой акции активно уча-
ствуют курсанты Арктиче-
ского морского института 
имени капитана В. И. Во-
ронина. Они изучают исто-
рию тех далёких лет и со-
храняют память о героях, 
которые отдали свои жиз-
ни за Победу».

В б и т в е з а А р к т и-
ку в годы Великой Отече-

ственной войны участвова-
ли практически все арханге-
логородцы от мала до вели-
ка. Военные моряки воевали 
на Северном флоте и в Бе-
ломорской флотилии, тор-
говые – участвовали в зару-
бежных и внутренних конво-
ях, занимались ледокольной 
и лоцманской проводкой су-
дов. Лётчики вели ледовую 
разведку, выполняли авиа-
ционное прикрытие, а зе-
нитчики – противовоздуш-
ную оборону в порту.

П р о в о д к а  к о н в о е в 
была бы невозможна без 
выполнения гидрографи-
ческих работ, функциони-
рования маяков, навигаци-
онных знаков и метеороло-
гических станций, без ра-
бот по углублению фарва-
теров. Свой вклад внесли 
те, кто служил на буксирах 
и водоналивных судах, при-
нимал и разгружал транс-
порт в портах, отправлял 
грузы по железной доро-
ге, работал на судоремонт-
ных заводах, участвовал 
в строительстве и рекон-
струкции портовых соору-
жений в Архангельске и Мо-
лотовске, Онеге, Беломор-
ске, Кандалакше, на Новой 
Земле и Диксоне, кто про-
кладывал железнодорож-
ную ветку от Исакогорки 
до Экономии. Поэтому для 
многих горожан Северные 
конвои – это личная история 
их семьи, вклада их дедов 
и прадедов в Победу.

День Победы: Потомки участников битвы за Арктику приняли участие в памятной акции

«Бессмертный экипаж»: снова в строю

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр ФРОЛОВ,
депутат Архангельского областного Собрания:

– «Бессмертный экипаж» нашей семьи – это мой дед 
Александр Фёдорович Кочетков и дед моей супруги Борис 
Михайлович Керге. Александр Фёдорович встретил войну 
на Соловках в составе учебного отряда Северного флота. 
80 лет назад с формированием Соловецкой школы юнг стал 
её преподавателем, готовил пополнение для действующих 
флотов. Затем был направлен на службу в органы военной 
контрразведки, окончил Высшую школу СМЕРШа, войну за-
кончил капитаном третьего ранга в Прибалтике в составе 
частей Балтийского флота, блокировавших Курляндскую 
группировку немцев. Дед моей супруги – Борис Михайло-
вич Керге – тоже был участником Северных конвоев. 80 лет 
назад в составе конвоя PQ-16 участвовал в походе из Ис-
ландии в Мурманск и Архангельск. О том, как немцы стре-
мились уничтожить караван, говорит то, что из 35 транспор-
тов было потоплено восемь. Борис Михайлович прошёл всю 
войну на Севере, был награждён орденом Отечественной 
войны II степени. Поэтому мы ежегодно поддерживаем про-
екты по сохранению памяти о Северных конвоях.

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

ре
д

ак
ци

и

Ф
от

о 
А

ле
кс

ея
 Л

ип
ни

цк
ог

о
Ф

от
о 

А
ле

кс
ея

 Л
ип

ни
цк

ог
о

Ф
от

о 
А

на
ст

ас
ии

 Н
ез

го
во

ро
во

й

Ф
от

о 
А

на
ст

ас
ии

 Н
ез

го
во

ро
во

й



6
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 17 (1170)  13.05.2024  BCLASS.RUОбщество

В Северном Арктическом федеральном 
университете имени М. В. Ломоносова 
открыли вторую очередь IT-парка «Цифровая 
Арктика». 26 апреля ректор САФУ Елена 
КУДРЯШОВА презентовала новые 
аудитории и лаборатории председателю 
попечительского совета вуза Алексею 
КУДРИНУ и губернатору Архангельской 
области Александру ЦЫБУЛЬСКОМУ.

Ведущим на открытии 
выступил сам искусствен-
ный интеллект, пригласив-
ший членов попечительско-
го и наблюдательного со-
ветов САФУ познакомить-
ся с возможностями новых 
пространств и лабораторий 
«Цифровой Арктики».

«Главная цель IT-парка – 
развитие арктической меж-
региональной IT-экосистемы 
для наращивания цифрового 
потенциала, обучения и ре-
ализации IT-проектов в ре-
гионе, – рассказала про-
ректор САФУ по цифро-
вой трансформации Ок-
сана БУГАЕНКО. – Основ-
ные направления проек-
та – это цифровая транс-
формация отраслей эконо-

мики Арктической зоны Рос-
сии, подготовка кадров для 
цифровой экономики и IT-
предпринимательство».

Первую очередь IT-парка, 
расположившегося в глав-
ном здании бывшего штаба 
10-й отдельной армии ПВО, 
презентовали более года 
назад, и с тех пор шла боль-
шая работа по реконструк-
ции зданий комплекса.

В рамках второго этапа 
созданы Центр космическо-
го мониторинга Арктики, ла-
боратории спутникострое-
ния и технической защиты 
информации, программно-
аппаратных средств защи-
ты информации и цифро-
вой трансформации Север-
ного морского пути, полиго-
ны для робототехники и бес-
пилотных летательных аппа-
ратов.

Уникальной для России 
стала сетевая лаборатория 
исследования операцион-
ных систем и системного 
программного обеспече-
ния, появившаяся на базе 
IT-парка с участием между-
народной компании Softline. 
В лаборатории студенты 
смогут помогать поставщи-
ку IT-сервисов решать за-
дачи по развитию и устра-
нению уязвимостей, полу-
чая таким образом первый 
опыт реальной работы уже 
в стенах университета.

Новые пространства 
и лаборатории показали 
председателю попечитель-
ского совета САФУ Алек-
сею Кудрину, приезжавше-
му в эти дни в Архангельск, 
и главе региона Александру 
Цыбульскому. Гости смогли 
оценить не только техниче-
скую оснащённость клас-
сов, но и проекты студен-
тов и преподавателей уни-
верситета.

«Я сегодня посмотрел 
новые классы, поговорил 
со студентами и препода-
вателями о проектах и воз-
можностях IT-парка. Впе-
чатлён! Мне кажется, те-
перь это ведущее подраз-
деление университета, ко-
торое соответствует совре-
менным подходам к обуче-
нию, – отметил Алексей Ку-
дрин. – Парк не только гото-
вит специалистов, но и спо-
собен преобразовывать все 
сферы рынка. Сегодня ана-
литика данных, использова-
ние компьютерных систем, 
машинного обучения и ис-
кусственного интеллекта 
входят во все сферы жизни, 
поэтому очень важно, что 

в САФУ создана такая пло-
щадка. Это означает, что от-
расли региональной эконо-
мики своевременно получат 
нужных специалистов, ко-
торые способны повысить 
производительность пред-
приятий, привнести новые 
оптимизационные процес-
сы».

Александр Цыбульский 
также видит в IT-парке один 
из флагманских проектов 
для развития экономики ре-
гиона.

«Для Архангельской об-
ласти важнейшие компетен-
ции – наука и образование. 
В них заключается будущее 
нашей экономики. На базе 
IT-парка «Цифровая Аркти-
ка» нам удаётся реализовать 
два основных направления. 
Первое – готовить высоко-

профессиональных специа-
листов в области информа-
ционных технологий, что от-
вечает запросам предприя-
тий. Но ещё важнее второе 
направление: парк должен 
стать домом для молодых 
IT-компаний, которые мог-
ли бы здесь реализовывать 
свои проекты с привлечени-
ем наших студентов», – под-
черкнул глава региона, до-
бавив, что правительство 
области продолжит содей-
ствовать развитию проекта.

Северный Арктический 
федеральный университет 
намерен расширять инфра-
структуру IT-парка «Циф-
ровая Арктика». Уже в этом 
году здесь откроется сту-
денческий многофункцио-
нальный центр и другие ло-
кации.

Технологии: В Архангельске презентовали вторую очередь IT-парка САФУ

Дверь в цифровую Арктику

Ирина ФОКИНА

журналист

БК

Модернизация

■ МегаФон улучшил
телеком-инфраструктуру
в Коноше

МегаФон модернизировал телеком-
инфраструктуру для жителей рабочего посёл-
ка Коноша Архангельской области. Обновле-
ние действующих объектов связи и запуск но-
вой базовой станции помогли расширить по-
крытие мобильной сети четвёртого поколения 
и увеличить скорость мобильного интернета 
в смартфонах абонентов в два раза.

Улучшения телеком-инфраструктуры затронули 
улицы Коллективизации, 8 Марта, Советскую, а так-
же Октябрьский проспект. Скорость интернета вы-
росла в жилых кварталах с множеством объектов 
социального значения. В зоне модернизации ока-
зались железнодорожная станция, больница, шко-
ла, магазины и заведения общепита. Новое обору-
дование работает сразу в нескольких диапазонах 
и позволяет обеспечить более высокие скорости 
мобильного интернета и лучшее проникновение 
сигнала как на улице, так и в помещениях.

Также новые телеком-объекты появились 
в районе Олимпийской улицы. В радиусе их дей-
ствия находятся частный сектор и лесозаводская 
школа. Благодаря улучшению покрытия и ёмкости 
сети скорость передачи данных в этой части по-
сёлка выросла до 35 Мбит⁄с.

По данным МегаФона, абоненты Коноши ак-
тивно пользуются интернетом 4G: за первые пять 
месяцев 2024 года они потребили на 68% больше 
мобильного трафика, чем в прошлом году. Ежеме-
сячно через мобильные устройства жители посёл-
ка прокачивают более 50 тысяч ГБ данных. Также 
аналитики отмечают, что по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года увеличилось и ко-
личество минут, которое коношане тратят на теле-
фонные разговоры: прирост составил 25%.

В Архангельске отпраздновали 
79-ю годовщину Победы в Великой 
Отечественной войне. Главной пло-
щадкой стала обновлённая после ре-
монта площадь Мира, где в этот раз 
состоялся парад войск Архангельско-
го территориального гарнизона. 

Торжественным маршем по площа-
ди прошли 16 парадных расчётов, отда-
вая честь павшим и дань уважения живу-
щим героям.

Главными героями праздника, как 
и 9 мая 1945 года, остаются участники 
Великой Отечественной войны, которые 
с честью прошли дорогами войны и внес-
ли свой вклад в Победу.

На сегодня в Архангельской области 
около двух с половиной тысяч ветеранов 
Великой Отечественной. Это 66 непо-
средственных участников войны, 12 ин-
валидов, 86 жителей блокадного Ленин-
града, 103 узника концентрационных ла-
герей, 1938 тружеников тыла, один жи-
тель осаждённого Севастополя, один жи-
тель осаждённого Сталинграда, а так-
же один человек, который отнесён к ка-
тегории лиц, работавших в годы войны 
на объектах противовоздушной обороны. 
Кроме того, в нашем регионе чуть более 
40 тысяч детей войны.

Победа в Великой Отечественной 
войне стала общей для всех россиян, 
и память о подвиге дедов и прадедов бе-
режно хранят их потомки: всех ушедших 
в военные годы и мирное время почтили 
минутой молчания.

День Победы

Парад на площади Мира

Ф
от

о 
А

ле
кс

ея
 Л

ип
ни

цк
ог

о

Реклама

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

пр
ес

с-
сл

уж
бо

й 
С

АФ
У

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

пр
ес

с-
сл

уж
бо

й 
С

АФ
У



7
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 17 (1170)  13.05.2024  BCLASS.RU Деловая среда

Учредитель и издатель – ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС».
Шеф-редактор Алексей Липницкий. 

Главный редактор Д. А. ЕМЕЛЬЯНОВА.
Директор по рекламе Илья Леонюк.

Адрес редакции и издателя: 
163001, г. Архангельск, пр. Сов. Космонавтов, 169 – 83.

Телефоны редакции и рекламной службы: 
(8182) 20-44-02, 65-25-40, факс (8182) 20-44-02. 

E-mail: bclass@mail.ru (редакция),
 29rbk@mail.ru (отдел рекламы).

№ 17 (1170), 13 мая 2024 года 
Подписано в печать 10.05.2024, по графику в 17:00, фактически в 17:00. 

Отпечатано в ООО «Типография «Правда Севера». 
(163002, г. Архангельск, пр. Новгородский, 32). 

Заказ 2303. Тираж номера 10 000. 

Материалы номера и архив доступны на сайте: https://bclass.ru
(аудитория с 01.01.2024 по 10.05.2024 – 136 000 уникальных посетителей).

Газета распространяется по подписке и адресно –
собственной службой распространения – по офисам предприятий

Архангельска, а также в торговых и бизнес-центрах, ресторанах
и кофейнях Архангельска и Северодвинска.

Отдел доставки: +7 900 912-66-22. Ограничение по возрасту 16+.

Газета зарегистрирована 22 декабря 1999 года. 
Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 29-00302 от 07.10.2011 вы-

дано Управлением Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 

коммуникаций по Архангельской области 
и Ненецкому автономному округу.

Почему тому или иному бизнесу не удаётся 
сегодня добиться роста продаж и прибыли? 
Причины могут быть следующие: ваше 
предложение не интересно потенциальным 
покупателям; вы продаёте товар (услугу) 
там, где вашего клиента нет; цена, 
которую вы установили, не соответствует 
покупательной способности; вы не умеете 
привлекать и удерживать клиентов; ваш 
персонал не знает своего товара (услуги) 
и не мотивирован на продажи; управление 
бизнесом страдает из-за недостатка 
профессиональной образованности. Как 
можно изменить ситуацию? Какие стратегии 
позволят этого достичь?

В ы с о к и е  п о к а з а т е -
ли прибыли говорят о ста-
бильности работы компа-
нии и, как правило, привле-
кают инвесторов. Низкий 
показатель говорит о сла-
бой эффективности управ-
ления. Следовательно, при-
быль – это индикатор, кото-
рый показывает владельцу, 
насколько результативно 
работает его компания, до-
стигает ли она поставлен-
ных целей. Поэтому перво-
очередной задачей бизне-
са является умение её нара-
щивать.

Чтобы увеличить пока-
затель прибыли, необходи-
мо увеличить объём продаж 
и сократить затраты. Если 
продажи не растут, а затра-
ты, наоборот, возрастают, 
это говорит о сокращении 
объёма прибыли.

ЛЕСТНИЦА К КЛИЕНТУ
С помощью каких ин-

струментов можно изменить 
такое положение дел?

– Использовать клиен-
тоориентированную стра-
тегию, суть которой заклю-
чается в сегментировании 
уже существующей клиент-
ской базы и персонализа-
ции предложений для каж-
дого сегмента. Задача – 
увеличить размер средне-
го чека, выручки и оптими-
зировать затраты на привле-
чение новых и удержание су-
ществующих клиентов. Для 
реализации этой стратегии 
необходимо выполнить ана-
лиз покупок, ориентируясь 
на два показателя: объём 
выручки и прибыль. Активно 
работать с обратной связью.

– Привлечь новых кли-
ентов через целевой мар-
кетинг, что позволит опти-
мизировать маркетинговый 
бюджет, поскольку компа-
ния будет работать с одной 
или двумя целевыми ауди-

ториями. Источниками появ-
ления новых клиентов могут 
стать клиенты ваших конку-
рентов, поисковые системы 
Интернета.

Хорошим инструмен-
том создания целевой ау-
дитории является «лест-
ница узнавания», разрабо-
танная Беном Хантом. Со-
гласно этой методике кли-
ент проходит путь от пол-
ной неосведомлённости 
о товаре до покупки за пять 
шагов. Первый шаг: у кли-
ента есть проблема, но он 
её ещё не осознаёт. Вто-
рой шаг: проблема извест-
на, но как её решить, клиент 
не знает. Поэтому он присту-
пает к поиску информации. 
Третий шаг – выбор лучшего 
из представленных вариан-
тов. Четвёртый шаг: лучшее 
решение найдено, но у кли-
ента есть сомнения. Пятый 
шаг – совершение покупки 
товара (услуги). Для каждого 
шага есть свои инструменты 
и принципы работы с клиен-
том. Это позволяет не навя-
зывать товар, а решать про-
блемы клиентов, увеличивая 
таким образом продажи.

– Рассмотреть новые ка-
налы продаж, сделав анализ 
результативности использу-
емых. Допустим, ваша ком-
пания осуществляет прода-
жу товаров офлайн. Мож-
но запустить продажи че-
рез онлайн, привлекая но-
вых клиентов с применени-
ем хорошо разработанных 
программ продаж. Чтобы 
применить эту стратегию, 
следует оценить рентабель-
ность каналов и долю каж-
дого в общем результате ра-
боты компании в динамике.

ТОВАРНЫЙ ПОРТФЕЛЬ 
И ПРОГРАММА ПРОДАЖ

В области товарно-
го портфеля следует разо-
браться, почему мало или 

нет покупок вашего пред-
ложения. Причин для этого 
много: низкое качество, вы-
сокая или непонятная цена, 
не нашлось нужное в месте 
продажи, не проконсульти-
ровали продавцы, неудоб-
ная упаковка, товар не под-
держан акцией и т.д.

Чтобы изменить ситу-
ацию, следует регулярно 
замерять спрос. Потреб-
ности компаний и населе-
ния со временем меняют-
ся. К сожалению, эти трен-
ды не всегда оценивают-
ся в региональном бизне-
се, что приводит к сокра-
щению размера выручки 
и прибыли. В случае сниже-
ния спроса следует опти-
мизировать предложение, 
сократив в товарном порт-
феле товары (услуги) с низ-
ким объёмом продаж. Мар-
кетинговый бюджет должен 
быть акцентирован на про-
дукцию с высокой маржи-
нальностью.

Совершенствование то-
варного портфеля базиру-
ется на выделенных трен-
дах по каждой группе, ка-
тегории и позиции товаров 
(услуг). Оно может включать 
работу над улучшением ха-
рактеристик и выгод суще-
ствующих товаров в соот-
ветствии с запросами кли-
ентов. Следовательно, в ре-
ализации этой стратегии 
нужны и замеры степени 
удовлетворённости клиен-
тов. Эту задачу обычно вы-
полняет маркетолог. Цель – 
понять, какие характеристи-
ки сегодня важны для клиен-
тов, чтобы товар или услуга 
были проданы.

Необходим вниматель-
ный подход к программам 

продаж, целью которых яв-
ляется рост выручки. Раз-
работка той или иной про-
граммы должна основы-
ваться на понимании про-
блем, покупательского по-
ведения целевой аудитории. 
Программа может включать 
мероприятия, которые по-
зволят достичь поставлен-
ных целей: например, пода-
рок при покупке товара, ус-
луги с высокой маржиналь-
ностью, «два по цене од-
ного», бесплатная достав-
ка, консультация, мастер-
класс и др. Акции со снижен-
ными ценами, как правило, 
должны иметь ограничение 
по времени, чтобы покупа-
тель не откладывал покуп-
ку. Активно внедряемые бо-
нусные программы, которые 
теснят дисконт, позволяют 
закрепить клиента. Исполь-
зование технологий кросс-
мерчандайзинга и кросс-
продаж повышает размер 
среднего чека и объём вы-
ручки.

ЧТО ЕЩЁ МОЖНО 
СДЕЛАТЬ?

– С целью увеличения 
эффективности работы со-
трудников можно исполь-
зовать такие инструменты, 
как «воронка продаж», чек-
листы, шаблоны отчётов. Ре-
гулярно обучать продавцов 
современным техникам про-
даж. Это наиболее грамот-
ный, а в ряде случаев и ме-
нее затратный способ по-
высить прибыльность ком-
пании.

– Оптимизировать за-
траты. Обычно прежде все-
го компании отказывают-
ся от рекламы и маркетин-
га. Это в корне неверно, по-

скольку без рекламы при-
влечь внимание потенциаль-
ных клиентов к предложени-
ям бизнеса проблематично. 
Воспользуйтесь недороги-
ми средствами привлечения 
клиентов. Так, разработка 
лендинга или одностранич-
ного сайта позволит сокра-
тить затраты на продвиже-
ние. Начинающему бизнесу 
легко стартовать и наращи-
вать выручку.

Бесплатным инструмен-
том рекламы может также 
стать сарафанное радио, 
когда клиенты рассказыва-
ют о вас своим знакомым, 
друзьям и коллегам.

– Применить партнёр-
ские программы, что по-
зволит увеличить выручку 
и прибыль, поскольку раз-
местить информацию о ва-
шей компании можно бес-
платно на сайтах партнё-
ров. Партнёр рекомендует 
вас как поставщика това-
ров (услуг). Система элек-
тронной коммерции опре-
деляет, по чьей рекомен-
дации совершена покуп-
ка. Реклама, размещённая 
на сайтах партнёров, пред-
усматривает оплату по ре-
зультату.

– Бюджетом маркетин-
га следует распорядить-
ся следующим образом. 
50% – на все платные ис-
точники в Интернете (SEM): 
интернет-реклама, партнёр-
ские сайты и т.д. 25% бюд-
жета – свой сайт и мобиль-
ное приложение. Сюда вхо-
дят все затраты на IT, раз-
работку, контент и сервисы 
сайта. Поисковой трафик 
и SEO дают возможность 
экономить больше полови-
ны маркетингового бюдже-

та компании, а также умень-
шать затраты на интернет-
рекламу: чем выше конвер-
сия, тем эффективнее ста-
новится трафик, который 
команда приводит с плат-
ных каналов. 25% бюдже-
та – реклама на телевиде-
нии, PR и социальные сети. 
Самая затратная из пере-
численных статей – телеви-
зионная реклама, она «отъ-
едает» значительную часть 
бюджета.

– Следует пересмо-
треть пул поставщиков ком-
пании, проведя монито-
ринг их предложений. По-
ставщики, которые толь-
ко выходят на рынок, стре-
мятся предложить привле-
кательные цены и условия 
закупок.

– Внедрение автома-
тизации сократит затра-
ты на персонал. Наглядным 
примером может послужить 
ресторан фастфуда «Вкус-
но – и точка», где нет офи-
циантов, звёздных поваров, 
уровень оплаты труда кото-
рых высок. Их заменяют ав-
томаты.

– Установить и ужесто-
чить контроль за списани-
ями.

– Улучшить технологии, 
применяемые в бизнесе.

Подведём итоги. Работа 
над ростом выручки и со-
кращением затрат приво-
дит к росту продаж и при-
были. Выбор стратегии 
из перечисленных выше за-
висит от специфики ваше-
го бизнеса, целей компа-
нии и особенностей рынка. 
Но в любом случае эти шаги 
помогут увеличить прибыль 
и сделать бизнес более 
успешным и устойчивым.

Советы эксперта

Как повысить продажи и прибыль?

Наталья МЧЕДЛИДЗЕ
директор по маркетингу 
ООО «Норд-Коммерц»,
бизнес-консультант

БК
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Мы продолжаем на-
полнять виртуальную «зо-
лотую» полку любимы-
ми книгами героев ру-
брики. Сегодня у нас в го-
стях – заведующая архан-
гельским детским садом 
№ 186, депутат Архангель-
ской городской Думы Еле-
на АНУФРИЕВА:

– В нашей семье была 
большая библиотека, кото-
рая среди прочих книг вклю-

чала многотомное собрание сочинений Пушкина. Пом-
ню, как родители в детстве читали нам его сказки, многие 
из них я знала наизусть и помню до сих пор. Так нам приви-
вали любовь к литературе: когда слушаешь сказку – вклю-
чаешь воображение, путешествуешь вместе с её героями.

Став чуть старше, зачитывалась Ж. Верном: «Дети ка-
питана Гранта», «Двадцать тысяч льё под водой», «Таин-
ственный остров» – это произведения, в которых содержат-
ся описания различных интересных мест на планете, в том 
числе и подводного мира. Читала с интересом, полностью 
погружаясь в них. Возможно, благодаря сказкам Пушкина 
и приключенческим романам Ж. Верна люблю путешество-
вать, и сейчас, планируя свои отпускные маршруты, стрем-
люсь посетить как можно больше достопримечательностей.

Перед окончанием школы появился интерес к историче-
ской литературе. В частности, в работах Л. Гумилёва рас-
крываются некоторые особенности отечественной исто-
рии, которые не описаны в учебниках, но помогают фор-
мировать представление о становлении нашего государ-
ства. К таким отношу его фундаментальный труд «Древняя 
Русь и Великая степь», рассказывающий о взаимоотноше-
ниях Руси с соседними государствами.

Недавно, будучи в Москве, посмотрела мюзикл по ро-
ману А. Толстого «Князь Серебряный» и решила познако-
миться с этим произведением. В мюзикле всё сводится 
к драматическому сюжету, а книга более глубоко описывает 
времена правления Ивана Грозного, опричнины, установ-
ления новых границ Российского государства и заставля-
ет немного по-другому взглянуть на этот период истории.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Елены Ануфриевой

■ Очередная сессия 
Архангельской городской 
Думы назначена на 22-23 мая

22 мая начнёт свою работу восьмая сессия Архан-
гельской городской Думы 28-го созыва. Постановле-
ние о созыве сессии подписал председатель горду-
мы Иван ВОРОНЦОВ. 

Ключевой вопрос сессии – исполнение бюджета горо-
да Архангельска за 2023 год.

Место проведения сессии: г. Архангельск, пр. Троиц-
кий, д. 60, зал заседаний. Прямая трансляция будет до-
ступна в группе городской Думы «ВКонтакте» (www.vk.com/
arhgorduma). Начало – в 10.00.

Объявление

15 МАЯ

Открытка от Михаила Голубева

Недавно Ольга Кокорина 
и её помощники разработа-
ли новую модель рукавиц. 
Поскольку многие жители 
округа ездят на снегоходах, 
рыбачат и охотятся, они ис-
пользовали для изделия не-
продуваемую ткань. Также 
мастер изготовила на пробу 
карт-холдеры (кошелёчки) 
из кожи оленя финской вы-
делки. С финнами сотрудни-
чает предприятие «Оленевод 
экспорт», которое продаёт 
в Нарьян-Маре выделанные 
в Суоми шкуры и кожи.

БАБУШКИНА 
РУКОДЕЛЬНИЦА

Родом Ольга Кокорина 
из Устьянского района Ар-
хангельской области. По об-
разованию она учитель тех-
нологии и предприниматель-
ства – окончила Поморский 
государственный универси-
тет. Почему выбрала именно 
эту профессию?

«Не знаю, – честно при-
знаётся собеседница. – Я во-
обще её не выбирала. В шко-
ле прогуливала технологию, 
не любила уроки, возможно 
потому, что это было «обяза-
ловкой». Однажды наш учи-
тель решила, что в школе 
будут висеть картины, сде-
ланные в лоскутной техни-
ке, – это был кошмар. Из ква-
дратиков или треугольников 
картину собрать… Чур меня! 
Зато когда я с бабушкой жила 
в деревне, она говорила: да-
вай носочки подошьём, давай 
коврик свяжем, и с ней мне 
нравилось рукодельничать».

Творчество всегда при-
сутствовало в жизни Оль-
ги – хотелось что-то приду-
мывать, создавать своими 
руками. После университе-
та она работала в мебель-
ной компании, где занима-
лась дизайном мебели. А по-
том предложили переехать 
в столицу НАО.

«Я согласилась, пото-
му что было интересно: что 
за Нарьян-Мар за Северным 
полярным кругом? Когда ле-
тела, ничего не знала – на-
сколько сюда еду, останусь 
ли… И вот уже 14 лет живу 
тут. Север не отпускает, это 
многие замечают. Ну и я при-
кипела душой, уезжать пока 
не планирую. Здесь хорошо 
детям, поскольку почти все 
друг друга знают, всё близ-
ко. Если в Архангельске мы 

даже с соседями по площад-
ке не здоровались, то на-
рьянмарцы сразу стали раз-
говаривать со мной, совето-
вали, куда и как удобнее пой-
ти, что посмотреть, хотя по-
рой это были совсем незна-
комые люди. Приняли с ду-
шой, и это тоже зацепило».

Мебель надолго «по-
селилась» в жизни Ольги, 
но с рождением детей ста-
ли появляться новые идеи, 
новые материалы. «Другие 
шьют, и мне захотелось по-
пробовать. А потом события 
так сложились, что открыла 
своё дело», – продолжает со-
беседница. Её швейная сту-
дия «Иволга» расположилась 
в бывшем Доме быта Нового 
посёлка.

ОРНАМЕНТ КАК ОБЕРЕГ
Всё складывалось удач-

но. Хотя внесла свои коррек-
тивы пандемия. Поскольку 
нельзя было принимать за-
казы, работать с людьми, по-
явилось свободное время. 
Мастер шила обычные тка-
невые маски, и ей пришла 
в голову мысль использовать 
для этого ненецкие орнамен-
ты. Сделала, многим понра-
вилось: у Ольги заказывали 
необычные маски и отправ-
ляли в другие города, даже 
за границу. Потом она стала 
шить сумки для покупок (шо-
перы) с ненецким орнамен-
том – тоже пошли на «ура». 
Тем более картинки для прин-
тов мастер брала не из интер-
нета, а заказывала нарьян-

марским художникам. Таких 
больше нет нигде. Люди ценят 
эксклюзив: по этим сумочкам-
шоперам сразу видно, отку-
да человек приехал. Если 
раньше нарьянмарцы, буду-
чи в других городах, узнавали 
друг друга по огромным жёл-
тым пакетам известного мага-
зина, то теперь – по стильным 
сумкам Ольги Кокориной, что, 
несомненно, намного прият-
нее и радует глаз не только 
земляков.

Мастер уверена: ненец-
кие орнаменты очень кра-
сивые, эта традиция долж-
на жить, и её нужно попу-
ляризировать. Не все гото-
вы ходить в ненецких мали-
цах, но современная одежда 
с орнаментом – другое дело. 
И потом, как считают ненцы, 
эти узоры – своеобразный 
оберег для человека, защи-
щающий от невзгод, напа-
стей и болезней.

В феврале 2021 года Оль-
га Кокорина участвовала 
в Арктической неделе моды, 
где представляла детскую 
коллекцию – одежду с наци-
ональным колоритом. За ос-
нову взяла образ маленького 
оленёнка, использовала рас-
цветки окраса оленей и цве-
та тундры.

А недавно мастер готови-
ла коллекцию для Дней Не-
нецкого автономного окру-
га на ВДНХ – и справилась 
прекрасно. Хотя на подго-
товку было мало времени, 
пришлось не спать ночами, 
а кое-что дошивать уже в Мо-

скве, перед началом пока-
за… «Лучшие идеи приходят 
в последние минуты», – счи-
тает Ольга.

И как-то само собой по-
лучилось, что именно швей-
ная студия «Иволга» ста-
ла центром, где собира-
ются люди, готовые сво-
им трудом помочь участни-
кам СВО, – шьют комплекты 
одежды и плетут маскиро-
вочные сети.

ТРУДНОСТИ ДЕЛАЮТ 
НАС СИЛЬНЕЕ

Конечно, Ольга хочет раз-
вивать свой бизнес, приду-
мывать новую одежду, соз-
давать коллекции.

«Планы наполеонов-
ские, но Москва тоже не сра-
зу строилась, – улыбается 
она. – Оборачиваясь на то, 
с чего начинала, видя, что 
умею и знаю сегодня, какой 
накопила опыт, какое обору-
дование приобрела, можно 
сделать вывод – идёт рост. 
Надо ставить перед собой 
высокие цели и двигаться 
к ним… на оленях, на коленях! 
Невзгоды и трудности только 
сильнее нас делают. Много 
чего хочется, и я жалею, что 
времени в сутках мало. Не-
давно шила костюм для воз-
душной гимнастки, преду-
предив заказчиков, что де-
лаю это впервые. Было не-
легко, но справилась. От-
казывала людям в ремонте 
одежды, потому что физиче-
ски не успевала, так теперь 
взяла сотрудника, чтобы сно-
ва предоставлять эти услуги. 
У самой сейчас в работе три 
выпускных платья. Но внача-
ле съезжу в Москву – готов-
люсь к фестивалю коренных 
народов Севера «Сокровища 
Севера». Мне предложили 
в нём участвовать с коллек-
цией на этнические мотивы».

Фестиваль проходил 
с 29 апреля по 3 мая. Наш 
разговор состоялся неза-
долго до этого. Ольга Коко-
рина рассказала, что гото-
вит семь вещей, все они бу-
дут декорированы орнамен-
тами. И даже показала ком-
плект из светлого льна с ор-
ганзой – брюки и блузу. Смо-
трится очень эффектно. Ма-
стер всегда отталкивается 
от того, какие вещи сама ста-
ла бы носить. И это, на мой 
взгляд, прекрасный принцип.

Лариса ТОРОПОВА

Мастерская

Этнические мотивы – это модно

Ольга Кокорина представила свою коллекцию 
в Дни Ненецкого автономного округа на ВДНХ

С Ольгой КОКОРИНОЙ 
мы разговорились 
на ярмарке, 
раскинувшей свои ряды 
в мартовский день 
кросса на снегоходах 
в Нарьян-Маре. Подошла 
к прилавку, который 
притягивал взгляды 
покупателей: там были 
разложены стильные 
вещи – сувениры, 
сумочки с традиционным 
орнаментом, варежки, 
мужские тёплые 
рукавицы. Выяснилось, 
что это продукция 
известной в Ненецком 
округе мастерицы.

Ф
от

о 
из

 л
ич

но
го

 а
рх

ив
а 

О
ль

ги
 К

ок
ор

ин
ой

Ф
от

о 
Л

ар
ис

ы
 Т

ор
оп

ов
ой

Реклама




